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崔叙文的遭遇，是“候鸟老人”海南“筑
巢风险”的一个缩影。每年寒冬来临之际，
大量“候鸟老人”从全国各地涌入海南。庞
大的“候鸟老人”群体，自然给海南带来了旺
盛的住房需求。与此同时，海南近年来规划
利好不断，房地产市场也随之升温。部分
开发商铤而走险，通过旅游、养生等项目走
招商引资的路，在未依法取得“五证”的情
况下就把房子盖了起来。这些房产的购买
者中，“候鸟老人”占了一定的比例。令这
些购房者错愕不已的是，一些违法建筑在
官方的罚款与监管中慢慢建成，而后迅速
被夷为平地。

三亚市异地养老老年人协会综合部部
长陈利民向记者坦言，前些年，因购买违建
房产产生维权纠纷的求助老人不在少数，但
真正能挽回损失的人却寥寥无几，究其原
因，当地政府政策的不明确，让协会和维权

者无处可求助，“协会也只能在日常活动中，
向大家宣传不要去买‘五证’不全的房产，目
前三亚这种情况几乎没有了，但在其他县市
还存在不少”。

深圳市对违建建筑的人性化处理方法
或许能给有关部门一些启发。该市于2018
年 11 月 7 日出台《关于做好没收违法建筑
执行和处置工作的指导意见》，对违建建筑
不再是简单地一拆了之。该文件指出，已出
让国有土地上仅因规划违法被没收的违建，
因公共利益需要，可以依照法定程序有偿收
回国有土地使用权，遵循等价值原则给予货
币补偿。对于未完善征转手续的土地，可以
参照市政府征地安置补偿的相关标准，采取
货币补偿方式解决征转地遗留问题。熊瑞
华告诉记者：“听说海南的有关部门也正在
着手出台有关政策，希望政策出台的那天，‘候
鸟老人’们能在这片土地上安心度过晚年。”

海南拆违，多少“候鸟老人”养老梦碎
每年寒冬来临之际，大量“候鸟老人”从全国各地涌入海南。为享受“暖冬生活”，一些老人掏出一辈子的积蓄在当地

买下“养老房”。庞大的“候鸟老人”群体给海南带来了旺盛的住房需求。与此同时，部分开发商铤而走险将“五证”不全的

房屋低价销售。不少“候鸟老人”看似借此圆了在海南买下养老房的梦想，实际上却风险暗藏。近几年，在当地“零容忍”

的拆除违法建筑运动中，这些“候鸟老人”的“海南筑巢”梦碎，且只能直面冷酷的现实。（本报记者鲍杰）

6月11日，海南省万宁市东澳镇桃源
望海公寓一期，81岁的崔叙文打着赤膊，
躺在租住的房屋里。电风扇的“吱嘎”声，
老伴从沙发那边传来的埋怨声，让他听得
有些心烦。他冲进卫生间，用自来水往身
上浇了个透，胡乱擦了下身子回到客厅。
崔叙文来自河南郑州，本是来海南越冬的

“候鸟老人”，没想到要在这边的夏天里苦
熬着。崔叙文想装台空调，却又不敢装，
因为房子是租来的。以往，租住此屋的过
冬老人一到夏天就返回老家，房主没有装
空调的打算。崔叙文因为要留下维权，只能忍受高温的煎熬。

2018 年初，患有肺心病的崔叙文来到万宁市东澳镇过
冬。他觉得这里适宜冬天居住，有了买房的想法。一个名为

“桃源望海公寓三期”的项目，让退休金不高的他动了心：花上
22万元，就能买一套59.72平方米的公寓。销售人员介绍，该
项目从2015年开始施工，是符合政府规划并同意选址修建的
职工安置房。公寓所在地块为国有建设用地，开发商万宁鑫福
源神州实业有限公司出示了《万宁市住房和城乡建设局关于“桃
源望海公寓”项目用地规划选址的意见》（万住建函【2015】154号
文，为该项目一期的有关文件），销售人员称“三期也一样有手
续”。就是这么一份文件和对方的承诺，虽然五证（《国有土地使
用证》《建设用地规划许可证》《建设工程规划许可证》《建设工程
施工许可证》《商品房销售（预售）许可证》）全无，但崔叙文和很多
购房的“候鸟老人”一样放下了担心，“当时已经有8栋楼房建成
入住，一些入住者还是当地居民，应该不会有太大问题”。

实际上，在那时的一些购房者看来，海南遍地都是“五证不
全”的楼盘，应该不会有太大问题。2018年2月，崔叙文与老伴
商量后，花光积蓄买下了桃源望海公寓三期的一套房。按照合
同，次年，他将在这里拥有一套养老房。

2018年10月，崔叙文带着老伴再度来到万宁过冬。一个
月后，11月19日，万宁市综合行政执法局联合万宁市东澳镇政
府发出公告，称东澳镇桃源望海公寓三期为违法建筑，限5日
内自行拆除，否则将依法拆除。12月5日，即将建成的三期被
拆除。

房子被拆除后，崔叙文和三期其他的510户业主走上了维
权之路。起初，万宁鑫福源神州实业有限公司给出了四种方
案：在当地准备其他房源给三期业主，可按原购买的单价置换，
面积如果有变化，费用多退少补；协调琼中公司开发的商品房
项目，可进行置换，但要补齐商品房总房款差价；把原购房款转
变为价值18万元的旅居产品，每年可在旅居项目居住两个月，
可享40年；如仍要求退房，公司会按合同履行退还原价，在交
房之日起的一年至一年半内把房款退还给业主。

崔叙文说，这些方案在落实的过程中出现问题。一部分人
置换琼中的商品房，但费用太高，“据说还是一个烂尾楼”；另一
部分人选择退还房款，但仅有个别人收到部分退款。崔叙文希
望能在当地得到妥善安置，却难以实现，“有部分人签了就地安
置的协议，万宁鑫福源神州实业有限公司也找了块地，却最终
也因为手续不全不了了之”。为了维权，崔叙文在临近售楼部
的一期租了套房住下，“近两年来，我每天都往售楼部跑，询问
最新的动向”。

贵州贵阳59岁的金阳（化名）在2018年以儿子名义购买
了桃源望海公寓三期的房子。与崔叙文不同，房屋被拆除后，
她希望拿到开发商的退款。这个时候，金阳等人才发现，桃源
望海公寓三期并非如销售人员所说是符合政府规划并同意选
址修建的职工安置房，而是在农村宅基地上建成的，且不符合
有关标准。金阳咨询律师得知，海南农村自建房可以进行买
卖，但城镇居民不得到农村购买宅基地、农民住宅或“小产权
房”。2019年4月，金阳与其他4名购房者向万宁市人民法院
提出诉讼。今年1月，该院判决她们与万宁鑫福源神州实业有
限公司签订的《房屋买卖合同》无效，要求该公司在判决发生法
律效应5日内退还购房款。然而，至今金阳等人仍未拿到这笔
钱，“公司负责人说并非不愿兑现，实在是账上没钱”。

对于东澳镇桃源望海
公寓三期被依法拆除，异议
很少。同在万宁市，南桥镇

“红英花园”项目的拆除却
存在着不小争议。2018 年
5月，陕西咸阳72岁的林梅
（化名）经人介绍，在离东澳
镇不足 40公里的万宁市南
桥镇上，用20万元买下了一
间 37.88 平方米的公寓，这
是万宁惠泽房地产开发有

限公司开发的候鸟嘉园二期红英花园职工
房项目。买房前，林梅也担心过“五证”是否
齐全的问题，但在销售人员向其出示盖有国
营新中农场南林分场印章的职工棚改区改
造用地使用证明书，和南林分场批准开发商
建房的相关证件后，她不再担忧。

然而，出乎林梅的意料，2018年11月3
日当地政府以违建为由拆除尚在建设中的
红英花园。这一举措，让包括林梅在内的
317户候鸟老人失去“第二家园”。对于房
屋被定性“违建”，红英花园业主之一、黑龙
江省佳木斯市52岁的张丽杰表示质疑。她
告诉记者，事发后，自己曾向国营新中农场
南林分场了解情况，相关负责人表示，红英
花园项目开发之前已向万宁市住房和城乡
建设局进行备案，“已经备案并让它开建，就
说明符合规定。若是存在违法违规，那政府

为什么又没制止开发商的建设、销售？”对
此，万宁市住房和城乡建设局回复，红英花
园项目违法占用农用地（林地）面积 2.04
亩，属于违法建筑，该部门自2016年1月26
日起已在南桥镇政府公共宣传栏及违建楼
盘内发布公告，提示消费者购买将不受法律
保护，政府部门将依法拆除违法建筑，无赔
偿购房款的责任。对于这个回复，张丽杰并
不认可。她表示，直到拆除前，该项目一直
没停止施工和销售，“政府为什么不管？这
是监管失职”。

建在国营新中农场南林分场机关大院
里的长寿佳苑小区拆除 8 栋房屋后，有 20
余位“候鸟老人”留守于此。2017年，辽宁
沈阳60岁的唐富升（化名）在该小区买下4
套房。2018年11月，小区被列入政府拆除
范围，唐富升的3套房先后被拆。唐富升手
里的文件显示，国营新中农场南林分场国土
科明确批复该楼盘用地为老房改造扩建，同
意办理建房用地手续。然而，拆违并不因此
停止。长寿佳苑小区尚未被拆除的一栋楼
中，唐富升尚有一套房，没有安身之忧。来
自湖北宜昌75岁的朱邦英，却因拆房陷入
困境。花光积蓄买下的房子被拆后，她不愿
回老家投靠女儿。为讨个说法，她在废墟上
找了能遮风挡雨的地方安身，平日里靠捡废
品和他人救济生活。她对记者说，要等下
去，等着有一天能有一套属于自己的房。

“等下去”对这些候鸟老人来说，无疑是
无奈之举。湖北武汉57岁的熊瑞华是桃源
望海公寓三期维权群的负责人，他告诉记
者，这两年来，有些老人带着悲伤回到老家，
有些老人因病逝再也等不到有了结果的那
一天，更有一些过激者选择了轻生。

熊瑞华认为，桃源望海公寓三期违建依
法被拆，事实毋庸置疑，但当地政府任由其从
平地成高楼，也应对此负起责任，“政府说拆
就拆，开发商想赔没钱赔，那最终这个单谁来
买？我们只能哑巴吃黄连吗？”为了维权，熊
瑞华曾找了当地多个部门，可总是吃闭门羹。

对于购房者对拆违行动的质疑以及当

地对失房老人有无妥善安置方案等问题，本
报记者曾向当地多个有关部门的负责人询
问。万宁市南桥镇党委书记王军在接到记
者来电后，以身在外地为由不愿详聊。万宁
市东澳镇党委书记叶国彪没有接记者电
话。万宁市国土环境资源局工作人员称，拆
违是由万宁市综合行政执法局牵头，具体情
况由“那边”解释。记者联系上万宁市综合
行政执法局办公室主任崔子华，对方以这一
方面业务另有他人负责为由，不愿做过多解
释。记者将有关情况以采访函的形式，发送
至万宁市委宣传部官方邮箱，但截至发稿前
未得到回复。

冲动 花光积蓄买“五证全无”公寓

苦恼 租房两年守着售楼部

追问 只能哑巴吃黄连？

期待 能有新政策出台

疑惑“有手续的房子”难逃一拆

废墟上的小房是朱邦英被“拆违”后的
栖身之所


